
Objetivo, comercializar a nivel mundial
4 millones de toneladas antes de 2040

EXPOLIVA Reyes incide en la necesidad de estar “a la vanguardia en lo que se refiere a innovación e investigación ligada al mundo del olivar”   P3

MINISTRO___Luis Planas contempla un incremento de la producción, la apertura de nuevos mercados y la garantía
de la rentabilidad de agricultores, de la industria y de la distribución CAPITAL ___Con respecto a la feria propiamente
dicha, el ministro destacó la importancia de que se celebre en Jaén, la capital mundial del aceite de oliva

Inaugurada la XXII Feria Internacional del Aceite de Oliva e
Industrias Afines más grande e internacional de la historia
con expositores procedentes de 14 países P4-5 DIPUTACIÓN
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Marcos Valsera, emblema
inclusivo del Hujase Jaén P14

Emblema
Jaén  |  Deportes

■ Sería un alojamiento de tres estrellas que vendría a mejorar una
oferta que se muestra insuficiente en citas como Expoliva, donde el
visitante tiene que desplazarse a otros municipios   P8

El proyecto de reapertura del Hotel
Rey Fernando vuelve a resurgir

■ La provincia de Jaén sólo es superada por Málaga
y despierta el mismo encanto que Sevilla, que
también logra un 9,3 de puntuación, según la
Encuesta de Coyuntura Turística de Andalucía P8

Los viajeros dan a Jaén la
segunda mejor valoración
de la comunidad

Julio Millán recupera una iniciativa que el PP guardó en el cajón

Un brindis por el futuro 
del aceite de oliva

La Victoria              P8

El Consistorio
ultima el pliego
para la concesión
administrativa
Francisco Lechuga y
José María Cano, dan
“el último impulso” al
expediente
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El alcalde de Sevilla ha anunciado que la Feria
de Abril tendrá una ampliación de 220 case-
tas, previsión que se cumplirá (según nos
cuentan) en el año 2027/2028. La iniciativa,

que alcanza una inversión de 33 millones de euros y
será posible gracias a la colaboración público-priva-
da, consistirá en la reorganización de una zona del
ferial, fundamentalmente con el retranqueo de la
Calle del Infierno. Al realizarse esta acción urbanís-
tica, se consigue una ampliación de más de 19.000
metros cuadrados para cuatro nuevas calles, donde
se reubicarán las 27 casetas de la actual calle Costi-
llares y estas 220 nuevas casetas. Importante señalar
que éstas contarán con mejores servicios en cuanto a
la potencia de la luz y que su situación será en un
nuevo espacio urbanizado. 

Esta colaboración público-privada para acciones
de envergadura en la ciudad es algo que ya ha sido
utilizado por el consistorio de Sanz y que viene re-
portando significativos resultados positivos, que vie-
nen a redundar en beneficio de Sevilla y, por tanto,
de todos los sevillanos. La larga lista de espera para
conseguir una caseta se va a ver aliviada con este
nuevo espacio. Tengamos en cuenta que existen so-
licitudes que llevan alrededor de 30 años para poder
disfrutar de un espacio propio en la Feria de Abril.

Pero como dice el dicho popular que “el tonto,
cuando coge la vereda, o se acaba el tonto o se acaba
la vereda”, poco ha faltado para que la portavoz de
Podemos en el Ayuntamiento de Sevilla, Susana
Hornillo, haya reclamado al Gobierno municipal que
estas nuevas casetas anunciadas por el alcalde sean
de acceso libre. La edil ha defendido que una mayor
apertura de estos espacios permitiría que la feria fue-
ra realmente una celebración compartida por toda la
ciudadanía. Y cito textualmente: “la feria es una fies-
ta popular que debemos disfrutar en igualdad de
condiciones toda la ciudadanía”. Dice que se ve en
esta medida una oportunidad para acercar el evento
a los vecinos y vecinas de Sevilla. Cualquiera que lo
lea y desconozca cómo es la feria puede pensar que
existen barreras o aduanas o que, incluso, la portada
tiene una llave, solo en poder de unos pocos, para
poder entrar en el recinto.

A ver, señora Hornillo… Usted lo que está querien-
do hacer es una feria no popular, sino populachera.
Una feria llena de casetas donde, al final, tendrá que
haber alguien que se responsabilice de ellas… pero al
servicio de todo el mundo (que levante la mano
quien se responsabilice de esto). Una feria sin nor-
mas. ¿Su grupo y sus afiliados se apuntan volunta-
riamente a esto? ¿O es que quizás tienen ustedes en
la mente el montaje de algún “chiringuito” donde co-
locar a los suyos para la gestión de estos espacios?
¿Es que quizás los sevillanos que, pacientemente,
llevan años solicitando este espacio para el disfrute,
no tienen derecho al mismo? ¿Es que usted quiere
hacer una feria solo para los suyos?

Se equivocan ustedes, una vez más, vendiendo las
ideas que solo los suyos quieren escuchar, pero que
nadie, absolutamente nadie en esta ciudad llena de
contrastes, les va a comprar nunca. Y dicho esto, per-
mítame una pregunta, Sra. Hornillo: en caso de que
usted vaya a la feria, cuando no tienen a los medios
de comunicación apuntándola ¿a qué caseta va us-
ted?

El Jueves

220 más
Miguel Andréu

Imagen
del día 

■ Un gran incendio declarado a
mediodía de ayer en una planta de
productos químicos de Alcalá de
Guadaíra, que levantó una enorme
columna de humo, obligó a movilizar
dotaciones de bomberos de ocho
localidades. El incendio se originó en
las instalaciones de la empresa
Plainsur. ROCÍO RUZ | EP

Incendio en
Alcalá

disidencia más allá de las fronteras de nues-
tra mente.

Ni afirmamos ni negamos las acusaciones,
sino repetimos una y otra vez, lo que tenemos
que pensar y decir, y somos pensados y habla-
dos, y doblemente olvidados, sin ideas y
nombres propios,, con más angustias que es-
peranzas, con más ruido que trabajo , sin sa-
ber diagnosticar las claves de las crisis.

Entre consignas y dogmas, quieren quitar-
nos la curiosidad que es el verdadero com-
bustible, y nos hace avanzar y descubrir nue-
vas sensaciones y emociones. Cada vida de-
pende del ojo con que se mire , y no sabemos ,
cuando nos ponen etiquetas y ni siquiera nos
damos cuenta.

La sociedad y la economía de mercado, nos
lleva a una lucha permanente de unos con
otros, y caemos en las garras de la envidia,
siendo la mejor vacuna el negarnos en redon-
do a competir con nadie y donde debería bri-
llar como una cualidad necesaria la ternura,
vemos como día a día está siendo desplazada
por las tensiones y las perversiones.

Si recuperamos nuestro lenguaje  pensan-
do y hablando por nosotros mismos, sabre-
mos resistir, volcar nuestros reveses en el pa-
pel que interpretamos y en lo que somos ca-
paces de comunicar por el verbo y la escritu-
ra, y aprenderemos a hacer bien lo pequeño,
convirtiéndolo en grande, sino no seremos
capaces de emprender lo siguiente., incluso
logrando nuevos modelos

Debemos tener en cuenta que nadie es ca-
paz de adivinar su futuro, y por mucho que al-
gunos fantaseen no está escrito , todo lo más

No siempre pensamos por nosotros
mismos ni somos dueños de nues-
tras palabras, sino que un mundo
globalizado en el que se tiende a

uniformarnos, somos hablados, en muchas
ocasiones al margen de nuestras capacida-
des y voluntades personales, y tienden a
que nuestros pensamientos  y deseos vayan
en la misma dirección.

Esta atmosfera nos lleva en muchas oca-
siones a confundir la opinión que tenemos
de los hechos, con los mismos hechos, y
nuestros usos lingüísticos no son los pro-
pios de una voluntad autónoma, y nos per-
demos en manos y las palabras de los que
nos la susurran o gritan.

Cada día nos dejan menos  tiempo para re-
flexionar, y para hacernos preguntas y po-
nen en nuestras bocas las mismas respues-
tas aprendidas, de tal forma que hablan por
nosotros. O somos hablados , sin admitir la

podemos afirmar con nuestras incertidum-
bres que el mañana lo construimos hoy, en un
presente del que no somos dueños, y aunque
estemos dispuestos a seguir luchando , so-
mos pensados y somos hablados.

Estamos viviendo unos momentos de la his-
toria entre miedos, caos y abusos de poder, en
los que con frecuencia perdemos la concien-
cia de quienes somos y hacia dónde vamos,
entre turbulencias, odios y venganzas, ame-
nazas y rechazos, terrores y silencios.

En este bazar  del mundo repleto de merca-
chifles e influencers , con demasiados aspi-
rantes a ser oligarcas , es una lástima que es-
tos seres de la ligereza, de la superficialidad ,
estos protagonistas de la frivolidad, estos mo-
delos de la nada , envueltos siempre en papel
brillante , imbuidos del humo de las aparien-
cias , subidos a los pedestales de la ignoran-
cia , carezcan de sentido del humor y no des-
cubran el lado serio de las cosas tontas y el
ángulo tonto de las cuestiones serias, que no
vean nunca ninguna luz entre las tinieblas ,
que no perciben lo contradictorio de su pro-
pia existencia.

Afortunadamente aunque todos vivamos
bajo el mismo cielo, nuestros horizontes son
distintos, y tal vez lo importante es siempre
tener una estrella por descubrir, una situa-
ción con la que sorprendernos, una idea por
la que luchar, un sentimiento con el que ilu-
sionarnos, y reconocer nuestra insignifican-
cia ante tanta grandeza que es este mundo en
el que vivimos, tal vez así coincidiríamos con
J.M. Barrie que “la vida es una larga lección
de humildad”

Curioso Empedernido

Somos hablados

Juan Antonio Palacios

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Ecologistas pide proteger el
suelo agrario del exceso de
fotovoltaicas

■ No me lo creo, que los ecologis-
tas vayan en contra de los intere-
ses del gobierno
Arcadio Campa
Ahora se preocupan ?
Nena Lopez Castillo
Están defendiendo la agricultu-

ra? No me lo puedo creer
Angela Parra Viudez
Esto lo tienen que prohibir por fa-
vor! Yo lo vi la semana pasada y
es horrible
Chary Moreno
Fantasmones
Maricarmen Hinojosa

Sánchez avisa que la filtración
de sus whatsapp es un delito

■ Está totalmente desquiciado.
Primero no creo que se atreva a
denunciar. Segundo la opinión
de muchos jueces y fiscales dicen
que la libertad de expresión está
por encima. Y solo se puede ir
contra quién ha facilitado la in-
formación. Cosa difícil de conse-
guir.

Pepe Pena
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Jaén

Autoridades escuchan la intervención de Luis Planas en el expositor del Gobierno de España, que se estrena este año.  

Esperanza Calzado
JAÉN | Futuro es la palabra clave y
la que más ha sonado en la inau-
guración de  la XXII Feria Inter-
nacional del Aceite de Oliva e In-
dustrias Afines, Expoliva . La ci-
ta, pese a no recibir a las pri-
meras espadas como en edi-
ciones anteriores en las que
llegó a venir el Rey o el presi-
dente de la Junta, sí contó con
los máximos exponentes polí-
ticos del sector agrario tanto
en el ámbito nacional como
autonómico. Ambos, junto al
presidente de la Diputación,
Francisco Reyes, pusieron en
valor las grandes oportunida-
des que tiene por delante el
sector oleícola tanto en  Jaén
como en el mundo.

El que se aventuró a cuanti-
ficar ese desafío fue el ministro
de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación, Luis Planas, que
lanzó un mensaje contunden-
te. Anunció que “el objetivo es
llegar a comercializar a nivel
mundial cuatro millones de to-
neladas antes del año 2040”.
Conviene recordar que la cifra
actual está en 3,5 millones de
toneladas. 

Para ello, según Planas con-
templa un incremento de la
producción, la apertura de
nuevos mercados y la garantía

sector del aceite en España y
su situación de liderazgo a ni-
vel internacional. “Contamos
con 2,8 millones de hectáreas,
el 24 % del olivar mundial, y
una producción estimada este
año de 1,42 millones de tonela-
das, lo que supone el 40 % de
la producción global”, repasó.
Además, España ha alcanzado
en esta campaña un récord

El reto de 2040:  comercializar a nivel
mundial cuatro millones de toneladas 

PREMIOS EXPOLIVA 2025

Una cita con récord de
partipación con 188
muestras presentadas

REDACCIÓN | El consejero de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Ramón Fernández-
Pacheco, y la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, Catalina García, presiden a
las 11.30 horas el acto de entrega de los premios internacionales Expoliva 2025.  Vuelven a
poner en valor la calidad de los mejores aceites vírgen extra del mundo, con 188 muestras
de 6 países, lo que supone un récord de participación. Un 44% de los aceites premiados
son de Jaén y un 77% proceden de Andalucía.

de la rentabilidad de agriculto-
res, de la industria y de la dis-
tribución. Sin duda, los retos
claves a los que se enfrenta ac-
tualmente el sector.

Con respecto a la feria pro-
piamente dicha, Luis Planas
destacó la importancia de que
esté en Jaén, la capital mun-
dial del aceite de oliva. Ade-
más, destacó la fortaleza del

GOBIERNO__ El ministro Luis Planas lanza un mensaje de futuro al sector PREVISIONES__Se estima
que la producción de aceite de oliva este año alcance en España los 1,42 millones de toneladas 

histórico de exportación al su-
perar los 6.000 millones de eu-
ros a pesar de haber exportado
en volumen algo menos que en
otras campañas.

Diputación
Por su parte, el presidente de
la Diputación y presidente de
Ferias Jaén, Francisco Reyes,
volvió a incidir en la necesidad

de que “la provincia de Jaén,
que es la principal productora
mundial de aceite de oliva de
calidad, esté también a la van-
guardia en lo que se refiere a
innovación e investigación li-
gada al mundo del olivar”. Hi-
zo esta defensa durante la in-
auguración del XXII Simpo-
sium Internacional Científico-
Técnico.

La Junta

■ El consejero de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo
Rural, Ramón Fernández-
Pacheco, anunció en Expoliva
que la Junta de Andalucía
aumentará a 500.000 euros el
presupuesto por proyecto en
la nueva convocatoria de
subvenciones para los Grupos
Operativos de Innovación
dotada con 18 millones de
euros. Tal y como explicó en la
inauguración del simposio
internacional científico-técnico
y de transferencia Expoliva
2025, ya se han publicado las
bases reguladoras y se espera
que para el próximo mes se
publique la convocatoria. 
Por otro lado, durante la
inauguración de la feria
también se refirió a los
desafíos a los que se enfrenta
el sector como el que
Andalucía cuente con un
presupuesto “fuerte, robusto e
independiente” en la próxima
PAC post 2027, unas ayudas
que son fundamentales para el
sector del olivar en Andalucía,
ya que suponen el 40% de los
pagos totales. 

Más dinero para
los Grupos
Operativos
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  Esperanza Calzado
JAÉN

D os años de intensos preparati-
vos culminaron este miércoles
con la inauguración de la más
internacional y grande Expoli-

va que Jaén ha visto en su historia.
Abrió las puertas de cuatro jornadas en
las que Jaén se convierte en el centro
neurálgico de la olivicultura mundial.
El presidente de la Diputación Provin-
cial de Jaén y de Ferias Jaén, Francisco
Reyes, acompañado de varios miem-
bros de la Corporación provincial, in-
auguró junto al ministro de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación del Gobierno
de España, Luis Planas; el consejero de
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo
Rural, Ramón Fernández-Pacheco, y el
alcalde de Jaén, Julio Millán, la vigési-
mo segunda edición de la Feria Inter-
nacional del Aceite de Oliva e Indus-
trias Afines, que se celebra hasta el pró-
ximo 17 de mayo en el Recinto Provin-
cial de Ferias y Congresos. 

“Jaén vuelve a acaparar la atención
de un sector en el que esta tierra tiene
voz autorizada. Como viene ocurriendo
cada dos años, todo lo que tiene que
ver con el sector oleícola: la innova-
ción, la tecnología, la investigación,
los retos de presente y futuro, pasan
por Jaén y por Expoliva”, defendió Re-
yes en la apertura. Hizo hincapié, ade-
más, en que recoge a todos los actores
de la cadena productiva del aceite de
oliva en una superficie expositiva,
38.000 metros cuadrados, donde des-
taca la incorporación del Olivo Arena.
Así, en la Expoliva más grande de la
historia se dan cita 300 expositores di-
rectos y 183 indirectos.

Con respecto al carácter internacio-
nal de Expoliva, el presidente de la Di-
putación aplaudió la presencia de ex-
positores directos de 14 países, a lo que
se suma la visita de embajadas de dis-
tintos países, empresarios y delegacio-
nes internacionales.

Agradeció a las administraciones,
entidades y empresas patrocinadoras y
colaboradoras su compromiso con Ex-
poliva, sin olvidar en el contexto en el
que se celebra la feria. “Una edición
que llega después de una cosecha me-
dia alta, y después de una primavera
lluviosa que genera buenas expectati-
vas para la siguiente, pero también con
la incertidumbre de los precios o los
aranceles de Estados Unidos. De la co-
yuntura actual, de los retos de presente

“que se concreta en un nuevo estand
propio para promocionar y difundir el
aceite de oliva”.

Por su parte, el alcalde de Jaén, Ju-
lio Millán, recordó que “Expoliva es
mucho más que una feria, es un punto
de encuentro, de innovación, de inter-
cambio, de conocimiento y de oportu-
nidades. “Es además un reflejo del
empuje y la capacidad de adaptación
de un sector que ha sabido moderni-
zarse y posicionarse como líder mun-
dial en calidad y sostenibilidad”, dijo.

Tras la inauguración, las autorida-
des procedieron a realizar un recorri-
do por los diferentes expositores.
Además de con organizaciones agra-
rias como UPA y COAG, además de Co-
operativas Agroalimentarias; con las
denominaciones de orígen o con los
principales patrocinadores de Expoli-
va 2025, el recorrido también contó
con encuentros con representantes de
entidades financieras, empresarios e
incluso con el equipo del Jaén Paraíso
Interior FS, encantado de que el Olivo
Arena pueda albergar parte de tan im-
portante feria.

y futuro para el sector se va a hablar
mucho en Expoliva”, dijo.

El ministro de Agricultura, Pesca y
Alimentación, Luis Planas, también se
refirió a la dimensión mundial de esta

feria, “que no es casualidad, sino el re-
sultado de un trabajo muy bien hecho
por el conjunto de las administracio-
nes”. Planas subrayó el compromiso
del Gobierno de España con el sector,

LA FERIA__Expoliva abre las puertas a cuatro jornadas en las que Jaén se convierte en centro neurálgico de la
olivicultura mundial ACTO___El presidente de la Diputación Provincial inaugura la Feria Internacional del Aceite de
Oliva e Industrias Afines más grande e internacional de la historia con expositores procedentes de 14 países 

La Diputación despliega una
extensa agenda de actividades

Visita del ministro Luis Planas al estand de la Diputación en Expoliva 2025.

Visita al expositor de la Diputación de Jaén.

Jaén vuelve a
acaparar la
atención de
un sector en el
que esta tierra
tiene voz
autorizada

Esta feria
acoge a todos
los actores de
la cadena
productiva del
aceite de oliva
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Con los principales patrocinadores de Expoliva 2025, delante del Palacio de Deportes Olivo Arena.

Y es que la Diputación de Jaén
ha desplegado una extensa agen-
da de actividades en la primera
jornada de la feria. Distintos dipu-
tados provinciales participaron en
algunas de las presentaciones e
iniciativas desarrolladas en Expo-
liva 2025. Así, la diputada de Cul-
tura y Deportes, África Colomo, ha
asistido a la presentación del pro-
yecto ‘¿Quién levantó los olivos?
Arqueobotánica del origen de la
olivicultura en el Alto Guadalqui-
vir’, que promueve la Universidad
de Jaén. El diputado de Servicios
Municipales, José Luis Hidalgo, ha
visitado también el estand de la
UJA donde ha conocido el nuevo
Laboratorio de Investigación en
Digitalización e Innovación (LIDI)
creado con objeto de impulsar la
transformación digital del sector
oleícola. Por su parte, el diputado
de Empleo y Empresa, Luis Miguel
Carmona, ha intervenido en la
apertura del Comité Agrobank,
que ha organizado la entidad ban-
caria CaixaBank coincidiendo con
la celebración de Expoliva 2025, y
en el encuentro empresarial ‘Mi-
sión inversa de la industria auxi-
liar del olivar’, foro  en el que se
mantendrán reuniones bilaterales
con operadores internacionales
(importadores, distribuidores y
prescriptores) de Asia Central y el
Cáucaso, Turquía, Egipto, Perú,
Ecuador, Brasil, EE.UU., Uruguay,
Paraguay, Argentina, Francia, Ita-
lia y Portugal, con el fin de presen-
tar oportunidades de negocio para
las empresas andaluzas.

La Diputación de Jaén, como pa-
trocinador y organizador de Expo-
liva a través de Ferias Jaén, cuenta
con un estand en Expoliva en el
que se promociona la provincia de
Jaén y donde tienen un especial
protagonismo los aceites de oliva
virgen extra Jaén Selección 2025.
Además, participa en el Simpo-

Para no perderse...

■ ■ El presidente de la Diputación
Provincial de Jaén y presidente de Ferias
Jaén mantiene un encuentro de trabajo
con los responsables de los aceites de oliva
virgen extra ‘Jaén Selección’ 2025.

10.00 horas
Encuentro de trabajo con los
responsables de los Jaén Selección

■ ■ Francisco Reyes participa en la
presentación del proyecto H2 Alperujo,
promovido por Avalon Renovables, basado
en la implantación de una planta de
producción de hidrógeno verde en Martos.  

11.00 horas
Presentación del proyecto H2
Alperujo promovido en Martos

■ ■ Francisco Reyes interviene en la
presentación de los nuevos proyectos
promovidos por el Grupo Pieralisi, que
destaca por el uso de tecnologías
innovadoras de maquinaria oleícola.

12.00 horas
Grupo Pieralisis da a conocer sus
nuevos proyectos en Expoliva

■ ■ Entrega de los premios del III
Concurso Gastronómico Degusta Jaén,
galardones que promueve la
Administración provincial. Un acto que
contará con parte del equipo de Gobierno
de la Diputación Provincial de Jaén.

14.00 horas
Premios del III Concurso
Gastronómico Degusta Jaén

sium Científico Técnico para
abordar el oleoturismo y tam-
bién se ha habilitado un estand
del Parque Científico y Tecnoló-
gico, que celebra su 25º aniver-
sario. En la zona gastronómica
es protagonista la marca Degus-
ta Jaén, con un mercado en el
que están presentes una treinte-
na de empresas adheridas a este
distintivo de calidad y con espa-
cios para la restauración y la co-
cina en directo. Precisamente
este jueves, se celebrará en Ex-
poliva la final del III Concurso
Gastronómico Degusta Jaén.

También en el marco de esta
feria internacional se celebra la
Misión Comercial Inversa Amé-
rica, impulsada por la Cámara
de Comercio de Linares, con la
colaboración de la Diputación,
en la que productores agroali-
mentarios de la provincia jien-
nense mantienen contactos co-
merciales con compradores de
Perú y Colombia.

BIODIVERSIDAD.  Los diputados de Agricultura y Ganadería de Medio Ambiente y Lu-
cha contra el Cambio Climático, Javier Perales e Isabel Uceda, respectivamente, recibieron en el
estand de la Diputación a los participantes en el ‘Encuentro de olivareros/as reconciliados con
la biodiversidad’, un foro organizado por el proyecto europeo Life Olivares Vivos+.

MISIÓN COMERCIAL CON PERÚ Y COLOMBIA.  El diputado de Empleo
y Empresa, Luis Miguel Carmona, asistió a la misión comercial inversa del sector agroalimen-
tario en la que participan responsables más de 40 empresas agroalimentarias de la provincia
de Jaén y una decena de firmas procedentes de Colombia y Perú.
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Expoliva en imágenes

Más espacio, más expositores
■ Una de las novedades más destacadas de este año es el
incremento de espacio de exposición lo que hace que aumente el
número de participantes. La zona de la maquinaria agrícola es una
de las que más interés despierta entre los profesionales.

Debate sobre
los nuevos 
retos del sector
■ El presidente del COI, Juan
Lillo, ofreció la ponencia
inaugural del XXII Simposio de
Expoliva. Abrió el debate técnico
y académico sobre los retos e
innovaciones del sector oleícola.
ESPERANZA CALZADO

La IA aplicada al mundo oleícola
■ Nace el Laboratorio de Investigación en Digitalización e
Innovación (LIDI) para impulsar la transformación digital del sector
oleícola en Jaén. Es fruto de la colaboración entre el grupo de
investigación SINBAD2 de la Universidad de Jaén y el Observatorio
de Transformación Digital CMS Comillas. UNIVERSIDAD DE JAÉN

■ El Ayuntamiento recuerda la
disponibilidad de casi 2.000
plazas de estacionamiento
para Expoliva. El servicio se
articula en el Estadio de La
Victoria, en el Cementerio-
Tanatorio, el aparcamiento
junto a la Policía Local el del
recinto ferial. Según el
Ayuntamiento, registró más de
1.200 estacionamientos solo
en el primer tramo de la
mañana del primer día, en el
que se vieron de nuevo las
retenciones. ESPERANZA CALZADO

Colas de
acceso pese a
los cambios
implantados

Mucho más que aceite
para probar en Expoliva
■ No solo de aceite de oliva vive la feria Expoliva. Todos los
visitantes, hasta 50.000 se esperan en las cuatro jornadas que
dura, pueden degustar otros productos como es el caso del vino
dulce o los productos Degusta Jaén. 
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Fran Cano
JAÉN | Llamaban la atención en
Ifeja por su interés y por la for-
ma de comunicarse entre
ellos. Agricultores de Portu-
gal, Grecia e Italia han tomado
parte en Expoliva con motivo
de un encuentro organizado
en el marco del proyecto LIFE
Olivares Vivos +, coordinado
por SEO/BirdLife. 

“Tienen mucho interés en
temas agronómicos y de fun-
cionamiento de cooperati-
vas”, precisa el técnico coordi-
nador, Carlos Ruiz, acerca de
las inquietudes de los agricul-
tores que han participado en
la 22 edición de la propuesta,
la más ambiciosa desde el
punto de vista internacional,
pues da cobertura a 14 países
este año, tal y como ha subra-
yado el ministro de Agriculto-

ra, Luis Planas en la inaugura-
ción de Expoliva.

A los agricultores de los tres
países de la UE les interesan
las cooperativas, sobre todo
las que son punteras y bande-
ra de modernidad. “Acaban de
aterrizar en la feria y les des-
pierta curiosidad práctica-
mente todo, desde la maqui-
naria de campo hasta la de al-
mazara pasando por la comer-
cialización”, asevera.

El coordinador de la inicia-
tiva de Olivares Vivos entiende
que Expoliva es un marco es-
tupendo para la conciencia-
ción, toda vez que están repre-
sentados todos los actores.
“Espero que seamos capaces
de transmitir la preocupación
medioambiental, que es algo
que debe crecer en una expe-
riencia tan importante como

ésta”, abunda CArlos Ruiz.
Los objetivos pasan por gene-
rar mayor interés en temas
vinculados a la sostenibilidad
dentro del olivar, de ahí la
oportunidad que representa el
intercambio de experiencias.

¿Hay admiración desde Gre-
cia, Italia o Portugal hacia la
forma de hacer de Jaén en la
agricultura? “Para algunas co-
sas sin duda nos ven como
una referencia, como ocurre
con el funcionamiento de las
cooperativas o la capacidad
de coordinar a un gran núme-
ro de agricultores y de elabo-
rar aceite de calidad”, expone
Carlos Borrás.

Al mismo tiempo, insiste en
que también los agricultores
de Jaén pueden aprender de
los extranjeros. “Están orgu-
llosos de cómo han sido capa-

Agricultores de Grecia, Italia y Portugal
aprenden de Expoliva con Olivares Vivos
INTERESES__ Están interesados en las cooperativas, sobre
todo las que son más punteras y bandera de la modernidad

Algunos de los participantes en el encuentro.. FRAN CANO.

ces de conservar mejor que
nosotros el agrosistema. So-
bre todo en Grecia y en Italia el
olivar se ha conservado mejor,
más diverso y con más ele-

mentos naturales que aquí”,
valora Borrás.

El proyecto Life está en su
segunda fase y, tras una pri-
mera centrada en Andalucía,

busca replicar el modelo en
otras regiones olivareras. Ex-
poliva 2025 da fe del trabajo
realizado y del poder de
convocatoria.     



TURISMO El gasto medio diario de los turistas en Jaén es de 92,20 eurosTURISMO Se recupera así un proyecto que el PP guardó en el cajón

Jaén  |

ESPERANZA CALZADO | Un proyecto
que resurge como el Ave Fé-
nix de sus cenizas. Desde su
llegada a la Alcaldía, Julio Mi-
llán se ha marcado, entre
otros muchos objetivos, in-
crementar las plazas hotele-
ras en la ciudad. Y ahora lo in-
tenta recuperando un proyec-
to que el PP guardó en el ca-
jón, el Hotel Rey Fernando.
Sería un alojamiento de tres
estrellas que vendría a mejo-
rar la oferta que se muestra
insuficiente en citas como la
de hoy, Expoliva, donde el vi-
sitante tiene que desplazarse
a otros municipios.

La concejal de Urbanismo,
África Colomo, desvela que el
centro de ocio que en su día
anunció el anterior regidor,
Agustín González Romo, no
era un proyecto viable urba-
nísticamente. “No es más que
un video montaje que además
tiene importantes carencias,
ya que la opción de construir
en el actual espacio un hotel
que no esté ligado a la esta-
ción de autobuses en ese em-
plazamiento no es posible
con el planeamiento urbanís-
tico actual ni a corto ni a me-

dio plazo. Por tanto, era un
castillo de naipes con poca
entidad y muy difícil de sacar
adelante porque centro de
ocio y hotel sin estación de
bus es un imposible y una
mentira más del PP”, sostie-
ne. Informa de que el equipo
de Gobierno ya está en con-
versaciones con inversores
que disponen de la financia-
ción necesaria para poner en
marcha un hotel en el Rey
Fernando en la línea del tra-
bajo realizado en el mandato
anterior del alcalde Julio Mi-
llán.

En 2023 lo que se planteó
era una inversión de siete mi-
llones de euros de la mano de
Carlos Guirao, empresario y
presidente de 'TurJaén', tam-
bién director del Hotel Con-
destable Iranzo. La previsión
era que las obras durasen un
año y medio una vez sean lici-
tadas.

La inversión propiciaría
que el hotel sea de tres estre-
llas, contase con 130 plazas y
generase 20 empleos. Con la
llegada del Gobierno del PP,
se paralizó y ahora parece
que vuelve a resurgir.

El Hotel Rey Fernando
resurge de nuevo

FRAN CANO | El turismo de la pro-
vincia de Jaén sigue registran-
do datos positivos y uno de
los más interesantes es la va-
loración de los viajeros. Jaén
tiene la segunda nota más al-
ta de la comunidad andaluza
(9,2 sobre 10), la misma que
Sevilla.

Sólo Málaga (9,3) supera al
mar de olivos, según los resul-

tados de la Encuesta de Co-
yuntura Turística de Andalu-
cía (ECTA) que realiza trimes-
tralmente el Instituto de Esta-
dística y Cartografía de Anda-
lucía (IECA).

En el tiempo analizado, el
número de turistas ha crecido
en Andalucía un 1,3% con res-
pecto al mismo período del
año anterior. Además, la valo-

Los viajeros dan a
Jaén la segunda
mejor valoración
de la comunidad
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Turistas en la Catedral de Jaén. FRAN CANO

El proyecto del Hotel Rey Fernando vuelve a resurgir. VIVA JAÉN

PROYECTO___Ya en 2023 se anunció una inversión privada
de 7 millones para habilitar un 3 estrellas con 130 plazas

ESTADIO Supone para la ciudad un coste anual de 300.000 euros

REDACCIÓN | El Ayuntamiento
está ultimando el pliego para
la concesión administrativa
del Nuevo Estadio Municipal
de La Victoria con la idea de
garantizar “el mantenimiento
y la mejora de esta instala-
ción”. El concejal de Contra-
tación, Francisco Lechuga, y
el concejal de Patrimonio, Jo-
sé María Cano, se han reuni-
do con los técnicos municipa-
les para dar “el último impul-
so” a este expediente de con-
cesión demanial. “Hemos su-
pervisado los trabajos técni-
cos que se encuentran en una
fase final previa que dará pie
a la información pública de

los pliegos de las cláusulas
administrativas así como a
las prescripciones técnicas”,
ha dicho Lechuga. En cuanto
esté finalizado el pliego se
procederá a la aprobación de-
finitiva del expediente y la
apertura de plazo para la pre-
sentación de ofertas para la
adjudicación de la concesión
demanial que “garantizará el
mantenimiento y la mejora de
esta instalación municipal”.
Lechuga ha manifestado que
“en estos casi dos años de
mandato municipal práctica-
mente no se había hecho na-
da desde el punto de vista téc-
nico y administrativo”.

Por su parte, José María Ca-
no (JM+), ha añadido que con
el nuevo equipo de gobierno
se ha retomado el expediente
para “dar nuevos pasos, sien-
do conscientes de la oportu-
nidad que requiere esta situa-
ción de poder garantizar el
correcto mantenimiento y
mejora de esta instalación
municipal”.

Para Cano, la concesión ad-
ministrativa del Nuevo Esta-
dio Municipal de La Victoria
es “una decisión importante”
ya que “actualmente esta ins-
talación supone para la ciu-
dad un coste anual de
300.000 euros”.

El Ayuntamiento ultima el
pliego para la concesión
administrativa de La Victoria

CON ENCANTO___La provincia sólo es
superada por Málaga y despierta el
mismo encanto que Sevilla, también
con un 9,3 de puntuación

ración dada por los turistas a
la región fue de un 9,1 sobre
10. 

Del total de visitantes en
Andalucía, el 2,6% eligió la
provincia de Jaén, que tuvo
168.347 viajeros, un 7,1% me-
nos que en el primer trimestre
de 2024. A la cabeza está Má-
laga, cerca del 30%, seguida
de Sevilla, que concentró el
20%.

El gasto medio diario que
realizaron los turistas en An-
dalucía en el primer trimestre
se estima en 83,4 euros por
turista, cifra que es mayor en
un 6,5% a la del mismo tri-
mestre del año anterior. De
hecho en Jaén, la cuantía es
de 92,20 euros y la estancia
media, de 2,4 días.

La procedencia del turista
establece diferencias en este
gasto, que varía desde los
64,3 euros que gastaron los
turistas andaluces hasta los
103,7 euros que gastaron los
procedentes del resto del
mundo.

Los turistas que llegaron a
Andalucía, el 27,7% eran an-
daluces, el 30,4% eran del
resto de España, el 31,1% pro-
cedían de la UE excluida Es-
paña y el 10,7% del resto del
mundo. El 84,3% de los turis-
tas que visitaron Andalucía,
lo hicieron por vacaciones, el
7,3% para visitar a familiares
y amigos, el 2,1% por trabajo o
negocios y el 6,3% restante
alegaron otras motivaciones.

En el primer trimestre de
2025, el 56,1% de los viajeros
se alojó en establecimientos
hoteleros, mientras que el
37,2% utilizó apartamento,
piso o chalet.

Por otra parte, la estancia
media, o número de días que
por término medio permane-
ce un turista en Andalucía, se
situó en 6,2 días, un descenso
del 2,7% con respecto a un
año antes, lo que supone 0,2
días menos que en el mismo
período del año anterior.



Actualidad PRECIOS

El IPC baja hasta
el 2,2 % en
Andalucía en abril

ANDALUCÍA
El Índice de Precios de Consumo (IPC) bajó al 2,2% en Andalu-
cía en abril en tasa interanual, dos décimas por debajo de la
tasa interanual del mes anterior, según los datos definitivos
publicados por el Instituto Nacional de Estadística (INE). El
dato de abril es el más bajo registrado en Andalucía desde oc-
tubre de 2024.

UNIÓN EUROPEA Durante un viaje oficial de dos días a Bruselas, donde participará en la 166 sesión plenaria del CDR

BRUSELAS (BÉGICA). EUROPA PRESS |
El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, pro-
movió ayer en Bruselas (Bélgi-
ca) la alianza de la comunidad
autónoma con el lander ale-
mán de Baviera para que “la
voz de las regiones se escuche
nítidamente” en la Unión Euro-
pea. Así se expresó Moreno an-
te los medios de comunicación,
en una comparecencia conjun-
ta con el ministro de Estado de
Relaciones Europeas y Asuntos
Internacionales del estado fe-
derado de Baviera, Eric Beib-
wenger.

Moreno inició un viaje ofi-
cial de dos días a Bruselas,
donde participará en la 166 se-
sión plenaria del Comité Euro-
peo de las Regiones (CDR), ór-
gano del que es copresidente,
mientras que tiene previstas di-
versas reuniones con comisa-
rios y otros responsables de la
UE, como el comisario de Agri-
cultura y Alimentación, Chris-
tophe Hansen.

El presidente valoró las rela-
ciones iniciadas con uno de los
landers más importantes de
Alemania y con el que Andalu-
cía tiene “muchas similitudes
desde el punto de vista cultu-
ral”, puesto que está ubicado al
sur y tiene una “fuerte persona-
lidad”, calificándosela de la zo-
na “más alegre” del país. Se-
gún Moreno, una de las preo-

cupaciones comunes es la si-
tuación del sector agrícola y la
industria agroalimentaria, con
alta presencia en ambas regio-
nes, y el impacto que pueden
tener los aranceles de Estados
Unidos, además de la compe-
tencia desleal de los productos
de terceros países.

Indicó que también están
preocupados por la falta de au-
tonomía y de soberanía que
hay en el conjunto de Europa

en el ámbito energético.
“Ambas regiones queremos

sumar experiencias, energía,
complicidades y caminar jun-
tas para que la voz de las regio-
nes en Europa sea oída de una
manera más alta, más clara y
más nítida”, dijo Juanma Mo-
reno, quien indicó que ambos
coinciden en el “rechazo a
cualquier intento de centrali-
zación de los fondos de cohe-
sión” en los estados.

“¿Quién mejor para ejecu-
tar esos fondos que aquellos
que conocemos nuestros terri-
torios, nuestras preocupacio-
nes y nuestras prioridades?”,
planteó el presidente de la
Junta, quien también reiteró la
necesidad de que fondos euro-
peos se puedan destinar a in-
fraestructuras hidráulicas es-
pecialmente en las regiones
que sufren sequías, como es el
caso de Andalucía. Moreno

manifestó que equipos de su
Gobierno y de Baviera trabaja-
rán en posibles acuerdos y con-
venios y en un viaje a Múnich,
capital del lánder, de una dele-
gación andaluza. Ha invitado
al presidente de Baviera a visi-
tar también Andalucía.

Por su parte, Beibwenger
afirmó que se ha reforzado la
relación entre la región de Ba-
viera y Andalucía en un inter-
cambio que ha calificado de
“de lo más provechoso”. “Coin-
cidimos en la necesidad de que
las regiones sigan siendo res-
ponsables de las políticas de
cohesión en el futuro, unas po-
líticas que, además, deben es-
tar abiertas a todas las regio-
nes”, dijo. Asimismo, expuso
que seguirán trabajaremos por
estrechar “la cooperación en-
tre el sector del automóvil y los
proveedores industriales”.

Tanto Baviera como Andalu-
cía son conscientes de la im-
portancia de hacer valer su
gran peso en Europa y de cons-
truir alianzas estratégicas que
ayuden a hacerlas más fuertes
en el seno de la UE y del CdR.
Para ambas regiones las políti-
cas de cohesión son un motor
indispensable para las inver-
siones y políticas basadas en el
territorio en materias como las
políticas de agua, la agricultu-
ra, la industria, la energía o la
automoción.

Moreno promueve una alianza con Baviera
para que se escuche “la voz de las regiones”
COINCIDENCIA___Una de las preocupaciones comunes es la situación del sector agrícola y la
industria agroalimentaria y el impacto que pueden tener los aranceles de Estados Unidos
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AUTONOMÍAS En la última celebrada, los presidentes ya se quejaron de que no se hablara sobre la reforma de la financiación autonómica

Andalucía lamenta conocer “por la
prensa” la Conferencia de Presidentes
SEVILLA. EUROPA PRESS | El Gobier-
no andaluz ha lamentado en-
tesarse ayer “por la prensa” de
la convocatoria de la Conferen-
cia de Presidentes el próximo 6
de junio en Barcelona y ha con-
fiado en que no sea una “corti-
na de humo para tapar todo lo
que está saliendo” sobre el jefe
del Ejecutivo español, Pedro
Sánchez, como la filtración de

sus mensajes con el exministro
José Luis Ábalos. 

Indicó que el orden del día
de la reunión lo “suele cerrar”
el Gobierno central, pero para
la Junta sigue siendo una prio-
ridad que se aborde la reforma
del sistema de financiación au-
tónomica, mientras que puso
de manifiesto que las entregas
a cuenta a las comunidades

autónomas están “congeladas
desde el año 2023, porque no
se produce una actualización”.

Según la portavoz del Go-
bierno andaluz, hay otros te-
mas importantes sobre la mesa
como las inversiones ferrovia-
rias o las inversiones eléctri-
cas, y quiso dejar claro que el
presidente de la Junta, Juanma
Moreno, planteará en la confe-

rencia la temas que son “espe-
cialmente importantes y nece-
sarios para seguir avanzando
en nuestra tierra”.

Convocatoria
La Presidencia del Gobierno
comunicará hoy a las comuni-
dades autónomas y ciudades
autónomas los principales de-
talles de esta Conferencia de

Presidentes, de la que todavía
no se saben los temas que se
abordarán.

Desde hace unas semanas,
diferentes dirigentes autonó-
micos habían pedido la convo-
catoria de esta Conferencia de
Presidentes para abordar
asuntos como el apagón que
sufrió la Península Ibérica ha-
ce unas semanas o el traslado
de menores migrantes, entre
otros asuntos.

La última Conferencia de
Presidentes se celebró en di-
ciembre del año pasado en el
Palacio de La Magdalena de
Santander, después de más de
dos años sin que se reuniera

este foro.
En esta cumbre de Santan-

der no se alcanzó ningún
acuerdo y se saldó con el com-
promiso de Pedro Sánchez de
reunir un Consejo de Política
Fiscal y Financiera (CPFF) a lo
largo de 2025 para negociar
con las comunidades autóno-
mas la condonación de la deu-
da, que se celebró el pasado fe-
brero. Sin embargo, los presi-
dentes autonómicos se queja-
ron de que en esta cumbre no
se hablara sobre la reforma de
la financiación autonómica y
desdeñaron la propuesta del
Gobierno para asumir una par-
te de la deuda autonómica.

El PSOE-A
reúne
mañana
a su Comité
Director

SEVILLA. EUROPA PRESS | El PSOE
de Andalucía reunirá maña-
na en Sevilla a su Comité Di-
rector -máximo órgano entre
congresos- y activará “todos
los órganos a su alcance” pa-
ra estar “preparados” cuando
el presidente de la Junta y del
PP-A, Juanma Moreno, le dé
“al botón” de la convocatoria
de las próximas elecciones
andaluzas, previstas para ju-
nio de 2026. Así lo indicó ayer
la vicesecretaria general del
PSOE-A y portavoz del Grupo
Socialista en el Parlamento
andaluz, María Márquez, en
una rueda de prensa dos días
después de la reunión que la
Comisión Ejecutiva Regional
de la federación socialista an-
daluza mantuvo el lunes en
Córdoba bajo el liderazgo de
María Jesús Montero.

María Márquez recordó la
defensa que hacía Pablo Pi-
casso de que la inspiración le
pillase pintando para señalar
que en la dirección del PSOE-
A también quieren que la con-
vocatoria de elecciones anda-
luzas pille al partido prepara-
do. De esta manera, ha expli-
cado que el PSOE-A va a “po-
ner en marcha todos los órga-
nos que estén a nuestro al-
cance” para que el partido es-
té “preparado para que, en
cualquier momento en que se
convoquen las elecciones”
por parte del presidente de la
Junta, Juanma Moreno.

PARTIDOS

PROGRAMAS EN MATERIA DE AGUA.  El presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, reclamó ayer en Bruselas a la comisaria europea para Startups, Investiga-
ción e Innovación, Ekaterina Zaharieva, que los programas que pone en marcha la Comisión Eu-
ropea en ese área se puedan dirigir a materias prioritarias para las regiones europeas, como el
agua en el caso de esta comunidad autónoma. VATICAN MEDIA PRESS OFFICE / ZUMA PRESS / CONTACTOPHOTO



Actualidad   | España

CORTE ELÉCTRICO Semper lamenta que ante el mayor apagón de la historia de España las explicaciones del Gobierno sean “lamentables”

MADRID. EUROPA PRESS | La vice-
presidenta tercera del Go-
bierno y ministra para la
Transición Ecológica y el Re-
to Demográfico, Sara Aage-
sen, ha afirmado que las pér-
didas de generación en el sis-
tema eléctrico en el apagón
del pasado 28 de abril empe-
zaron en Granada, Badajoz y
Sevilla.

A pregunta del diputado
del Partido Popular Borja
Sémper en el Pleno del Con-
greso de los Diputados, Aage-
sen señaló que se están anali-
zando “millones” de datos
que han permitido ya cono-
cer algunos elementos del in-
cidente que hizo colapsar el
sistema eléctrico peninsular.

Así, recordó que ya se sabe
que hubo dos oscilaciones
media hora antes del sistema
de la Península Ibérica con el
resto del continente europeo,
tal y como informó la pasada
semana Entso-E, la entidad
que agrupa a los transportis-
tas y operadores del sistema
europeos eléctricos.

Así, adelantó que, en un
día donde la demanda era
baja -25.184 megavatios
(MW)- pasadas las 12.30 ho-
ras se iniciaron tres eventos
de pérdida de generación por
un acumulado de 2,2 gigava-
tios (GW) en las provincias de
Granada, Badajoz y Sevilla
en poco más de veinte segun-
dos -entre las 12:32.57 horas y
las 12:33.17 horas-.

Tras estos tres eventos, se-
ñaló que se desencadenó la

La vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica, Sara Aagesen. MARTA FERNÁNDEZ / EUROPA PRESS

Aagesen localiza el inicio del apagón
eléctrico en Granada, Badajoz y Sevilla
EXPOSICIÓN___El Gobierno pone el foco en las oscilaciones producidas en el
sistema media hora antes y además descarta un ciberataque a Red Eléctrica

fase de “desconexión de ge-
neración en cascada por so-
bretensión”. 

Además, subrayó que tam-
bién se han descartado hipó-
tesis ya gracias al trabajo rea-
lizado en estas más de dos se-
manas. “Sabemos claramen-
te que no fue problema de co-
bertura, que no fue problema
de reserva y que no fue pro-
blema del tamaño de las re-
des”, dijo.

El Gobierno puso así el fo-
co en las oscilaciones que se
produjeron en el sistema
eléctrico europeo media hora
antes del cero eléctrico en la
Península Ibérica para ver si
“tuvieron algo que ver con el
incidente eléctrico” y descar-
tó finalmente que se haya

producido un ciberataque al
operador del sistema -Red
Eléctrica-, según indicó Aa-
gesen.

Aagesen afirmó que toda-
vía se debe “determinar hasta
qué punto” esas dos oscila-
ciones que se percibieron 30
minutos antes de ese cero
eléctrico del 28 de abril, de
las que ya informó a finales
de la pasada semana Entso-E
-la entidad que agrupa los
operadores de sistema euro-
peos eléctricos-, tuvieron al-
go que ver con el incidente,
ya que el sistema eléctrico
peninsular forma parte del
paneuropeo, que es “alta-
mente complejo, con fenó-
menos interrelacionados”.

No obstante, destacó que el

Gobierno, con el comité de
investigación que creó para
abordar la crisis de electrici-
dad, seguirá “trabajando
desde el rigor y no haciendo
hipótesis”. Así, Aagesen se
comprometió a trabajar “con
total transparencia” y “sin
descanso” para llegar a la
verdad en un incidente de
“extrema complejidad” y que
requiere “rigor”.

Por su parte, Semper la-
mentó que ante el mayor apa-
gón de la historia de España
las explicaciones del Gobier-
no y la ministra hayan sido
“lamentables”. “No aportó
información y sí mucha des-
información”, cuestionó, ur-
giendo a explicar “¿por qué
España se fundió a negro?”.

BARÓMETRO Recorta la distancia con el PSOE

El PP sube tres puntos
en el CIS tras el apagón
MADRID. EUROPA PRESS | El Baró-
metro de Opinión del Centro
de Investigaciones Socioló-
gicas (CIS) del mes de mayo,
realizado pocos días después
del apagón general que su-
frió la Península Ibérica el 28
de abril, mantiene al PSOE
en cabeza pese a perder seis
décimas, y se recorta a 2,7
puntos la diferencia con el
PP, que sube tres puntos. Así,
el PSOE repite en primer lu-

gar con una estimación de
voto del 32%, mientras que el
PP sube hasta el 29,3% des-
pués de haber marcado su
peor dato el mes anterior. La
tercera plaza sigue en manos
de Vox, pese a que cae un
punto y medio y ahora se
anota un 13,7%, y más lejos
aparecen Sumar, con un
6,1%; Podemos con un 4,3%;
y Se Acabó la Fiesta con el
1,5%.

CASO KOLDO El exministro reconoce que había guardado sus mensajes con Sánchez

Ábalos admite que tras sentirse como “un
mono de feria” filtró los mensajes de 2023
MADRID. EUROPA PRESS | El exmi-
nistro de Transportes y exse-
cretario de Organización del
PSOE José Luis Ábalos admi-
tió ayer que guardaba los
mensajes que cruzó durante
años con el presidente Pedro
Sánchez y dijo que se siente
“dolido, incómodo” y “un
mono de feria” por tantas fil-
traciones sobre su persona a
raíz del caso Koldo, y que

consintió la publicación de
parte de estas conversacio-
nes, en concreto las del año
2023.

Según informa la Sexta
tras hablar con él, Ábalos ex-
plica que guardaba esos
mensajes privados con el jefe
del Ejecutivo porque quería
escribir sus memorias e in-
cluso asegura tener ofertas
de tres editoriales. “Eso es

historia de España, por eso
los guardaba, no me imagi-
naba que iba a ocurrir toda
esta pesadilla”, sostiene.

En la misma línea, sostie-
ne que él siempre ha tenido
lealtad con Sánchez, pero se
queja de que lleva 17 meses
aguantando filtraciones y
bulos contra él e insiste en
que la Policía le vigilaba an-
tes de que el Congreso apro-

bara su suplicatorio. Por tan-
to le da igual que le acusen
de estar detrás de las revela-
ciones.

En otro momento de la
conversación afirma sentirse
“saturado, dolido” e “incó-
modo” y dice que está vivien-
do una “pesadilla” y además
se queja de que nadie en el
Gobierno ha tenido empatía
con él.

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Gobier-
no andaluz recriminó ayer que
la vicepresidenta tercera y mi-
nistra para la Transición Ecoló-
gica, Sara Aagesen, haya seña-
lado en el Congreso de los Di-
putados a dos provincias an-
daluzas, Granada y Sevilla, en-
tre las tres mencionadas, junto
a Badajoz, como puntos donde
se produjeron pérdidas en la
generación de electricidad. El
consejero de Industria, Ener-
gía y Minas, Jorge Paradela,
consideró que esas afirmacio-
nes, cuando argumentó que
“el mercado eléctrico funciona
como un mercado único”, su-
pone “desviar el foco de la
cuestión principal: el mix
energético”.

A preguntas de los periodis-
tas en la rueda de prensa pos-
terior a la reunión del Consejo
de Gobierno, el consejero de
Industria apuntó que “no tene-
mos ningún tipo de comunica-
ción oficial ni de Red Eléctrica
ni del Ministerio”, antes de
plantear de forma retórica la
pregunta, “escuchando a la vi-
cepresidenta, cuál es la inten-
ción de llevar el debate por
ahí”. Sostuvo que “la iniciativa
es del Ministerio, y en su defec-
to de Red Eléctrica, para con-
tactar con nosotros, para que
hablen con nosotros”.

Paradela recordó que desde

el principio se empezó a apun-
tar al suroeste de España como
origen del problema de abaste-
cimiento eléctrico y ha inferido
de ello que “no tiene demasia-
do sentido”.

El consejero de Industria ar-
gumentó en este sentido que
“el sistema funciona en milise-
gundos”, para blandir aquí el
concepto de la frecuencia del
suministro a partir de un pará-
metro como los 50 ciclos por
segundos, y que se habla de
“una incidencia producida 19
segundos antes del apagón”,
por lo que consideró que se tra-
taría de “una eternidad que no
tendría causa-efecto sobre el
apagón”.

Instó en esa búsqueda de ex-
plicaciones “a saber qué propi-
ció que las plantas se desco-
nectaron”, para señalar si “ha-
bía sobretensión en la red”, an-
tes de recordar que “no ha ha-
bido contacto oficial”, así co-
mo que las comunidades autó-
nomas “no han tenido la oca-
sión de participar en comisión
de investigación”.

Pidió ser “más exactos y pre-
cisos” en caso de que “se pon-
ga el foco” en determinadas
áreas de España al recordar
aquí que “Andalucía está infra-
dotada” por cuanto esgrimió
que tiene un 40% menos de
red de transporte eléctrico que
la media nacional.

El consejero se reafirmó so-
bre el debate acerca de la inci-
dencia negativa de las renova-
bles en el suministro eléctrico,
en el argumento de que son “la
gran apuesta” al esgrimir que
representan “el petróleo que
nunca tuvo España”.

La Junta critica que el
Gobierno aluda a Sevilla
y Granada como origen

Considera que esas
afirmaciones supone
“desviar el foco de la
cuestión principal: el
mix energético”
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E l expresidente de Uruguay José
Mujica, referente político para la
izquierda latinoamericana, ha
muerto a los 89 años de edad des-

pués de que el cáncer de esófago que pa-
decía se extendiera por su cuerpo y de
que reconociera en enero que se estaba
muriendo.

Su mujer, la exvicepresidenta y exse-
nadora Lucía Topolansky, había informa-
do en declaraciones a la emisora Sarandí
que el histórico líder del Movimiento de
Participación Popular (MPP) -que ya no
pudo votar en las elecciones departa-
mentales y municipales de Uruguay debi-
do a su delicado estado de salud- se en-
contraba en cuidados paliativos.

Mujica ya anunció en enero que no
quería seguir con el tratamiento para el
cáncer y pidió que le dejaran morir tran-
quilo. “El guerrero tiene el derecho a su
descanso”, dijo en una entrevista en la
que reconoció que se había terminado su
ciclo “hace rato”.

El expresidente uruguayo fue sometido
a una intervención quirúrgica el pasado
mes de diciembre en la que le colocaron
un stent en el esófago para mejorar la in-
gesta de alimentos después de las dificul-
tades que le ocasionó la radioterapia que
recibió tras serle diagnosticado un cán-
cer en abril de este año.

Una vida de activismo político
La de José Mujica fue una vida de activis-
mo político encumbrada en un mandato
presidencial de cinco años marcado por
la austeridad y mensajes de solidaridad
alejados de las grandes soflamas políti-
cas. Su particular perfil le convirtió en un
símbolo que trascendió las fronteras de
un pequeño país de apenas 3,4 millones
de habitantes.

Mujica, nacido en Montevideo en el
año 1935, se inclinó en sus inicios políti-
cos por la vertiente conservadora del Par-
tido Nacional, del que no obstante no tar-
dó en desmarcarse para integrarse en los
sesenta en el Movimiento de Liberación
Nacional (MLN), una guerrilla tupamara
de izquierdas.

Su lucha le llevó a pasar unos 15 años
en la cárcel, a merced de la dictadura mi-
litar y bajo la amenaza incluso de la eje-
cución. La llegada de la democracia a
Uruguay en 1985 supuso la salida de pri-
sión de Mujica, beneficiado de una am-
nistía que le llevó a pasar página para dar
el salto a la política.

Lo hizo dentro del partido en el que ter-
minaría militando el resto de su vida, el
Frente Amplio, y en el año 1994 logró un
escaño en la Cámara de Representantes.
Su popularidad fue al alza y una década
después, en 2004, se convirtió en el sena-
dor más votado de la historia de Uruguay.

Pese a que ya por aquel entonces repre-

Mujica, el presidente humilde

El expresidente de Uruguay José Mújica. EFE/ ELVIS GONZÁLEZ/ ARCHIVO

Actualidad   | Mundo
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UNA FIGURA ICÓNICA___El expresidente de Uruguay, referente político para la izquierda latinoamericana que
convertido en símbolo trascendió las fronteras de su pequeño país, ha muerto a los 89 años de edad 

sentaba la veteranía política frente a
otras figuras emergentes, el Frente Am-
plio le designó candidato a la Presidencia
en las elecciones de 2009. Se impuso en
segunda vuelta y el 1 de marzo del año si-
guiente tomó posesión para un cargo que
no abandonaría hasta 2015.

Un presidente peculiar
Míjica recogió el testigo presidencial en
2005 de manos de su compañero Tabaré
Vázquez, pero rápidamente dejó claro
que su estilo discursivo y político distaba
mucho de ser el común. Se convirtió en
un rara avis dentro de una América Lati-
na donde gran parte de la izquierda mira-
ba como referente al venezolano Hugó
Chávez y a su revolución bolivariana.

Su animadversión por los protocolos
clásicos fue especialmente comentada y
se hizo palpable en un día a día en el que
intentaba rehuir de coches oficiales y de-
fendía su vida en una pequeña chacra
(granja) cerca de Montevideo junto a su
mujer, Lucía Topolansky, también una
activa militante de la izquierda.

Por esta pequeña finca llegaron a desfi-
lar líderes extranjeros y periodistas y des-
de este símbolo de austeridad defendió
iniciativas como la de donar parte de su

salario como presidente -al término del
mandato, afirmó que había renunciado a
más de medio millón de dólares--.

En el terreno político, promulgó la ley
de despenalización del aborto vetada por
su predecesor, impulsó la legalización
del matrimonio igualitario y firmó una re-
forma pionera para autorizar la produc-
ción y la comercialización de la marihua-
na.

Sus críticos, en cambio, le reprocharon
no haber aprovechado las ventajas de un
país en crecimiento para consolidar me-
joras de servicios básicos como la educa-
ción o la salud o para emprender una re-
forma de calado de un Estado que seguía
marcado por la desigualdad.

Para la izquierda regional tampoco ha
sido un símbolo político de consenso, co-
mo quedó de manifiesto cuando en la
recta final de su mandato selló un polé-
mico acuerdo con Estados Unidos para
acoger a presos de Guantánamo. No esca-
timó críticas en estos últimos años contra
la deriva de países como Venezuela y el
gobierno “autoritario” de Nicolás Madu-
ro.

En segunda línea
La Constitución prohíbe la reelección in-

La de José
Mújica fue una
vida de
activismo
político
encumbrada
en un mandato
presidencial de
cinco años
marcado por la
austeridad y
mensajes de
solidaridad
alejados de las
grandes
soflamas
políticas

En el terreno
político,
despenalizó el
aborto vetado
por su
predecesor,
impulsó la
legalización del
matrimonio
igualitario y
firmó una
reforma pionera
para autorizar la
producción y la
comercialización
de la marihuana

‘‘
mediata del presidente y el vicepresiden-
te, pero Mujica no dejó del todo la política
cuando cedió en 2015 el bastón de mando
de nuevo a Tabaré Vázquez. Con una alta
popularidad dentro y fuera de Uruguay,
el ya expresidente regresó al poder legis-
lativo como senador.

Fue elegido para el Senado en dos co-
micios consecutivos, pero en 2020, a los
85 años, renunció de manera prematura
empujado por la pandemia de COVID-19
y por una salud cada vez más precaria.
“Hay un tiempo para llegar y un tiempo
para irse en la vida”, alegó entonces.

Nunca se fue del todo y su voz fue recla-
mada en numerosas ocasiones en estos
últimos años como altavoz de una iz-
quierda dialogante. Los analistas esti-
man, de hecho, que su apadrinamiento
fue clave para la victoria de Yarmandú
Orsi en las elecciones presidenciales de
2024.

Sin embargo, Mujica fue en su última
etapa vital noticia principalmente por su
salud. En abril de 2024, anunció que los
médicos le habían detectado un tumor en
el esófago y en enero de 2025 confesó que
el cáncer se había extendido a otros órga-
nos y renunciaba a seguir con los trata-
mientos: “Hasta acá llegué”. ■

MADRID. EUROPA PRESS | Miles de personas se
sumaron ayer al cortejo fúnebre que tras-
ladó los restos del expresidente urugua-
yo José Mujica, una de las figuras políti-
cas más veneradas del país sudamerica-
no. por las calles de Montevideo hacia el
Palacio Legislativo, un día después de su
fallecimiento.

El féretro partió en torno a las 10.00
(hora local) desde la plaza Independen-
cia, sobre un carro tirado por caballos. La
viuda, Lucía Topolansky, participó en el
homenaje final, así como el actual presi-
dente, Yamandú Orsi, compañero de par-
tido de Mujica y responsable de cubrir el
ataúd con la bandera nacional.

El Gobierno ha decretado tres días de
luto nacional en homenaje al dirigente
izquierdista, para el que se preparó una
capilla ardiente a partir de las 15.00 (hora
local) y abierta a todos aquellos ciudada-
nos que quieran darle un último adiós a
Mujica. Estará abierta en el Salón de los
Pasos Perdidos del Palacio Legislativo
hasta hoy jueves, según informó el diario
uruguayo El País. ■

Miles de personas
acompañan su
féretro por las calles
de Montevideo
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Extra PREMIOS

El Gobierno renueva el
programa ‘Cine Senior’
con entradas a 2 euros

REDACCIÓN | El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó ayer la orden
del Ministerio de Cultura por la que se regula la concesión directa
de subvenciones a salas de exhibición cinematográfica para fo-
mentar el acceso al cine de las personas de 65 o más años durante el
periodo 2025-2026 por dos euros, un día a la semana y durante todo
el año, principal novedad de esta edición.

LITERATURA Es el segundo de los ocho galardones internacionales que convoca para este año la Fundación Princesa de Asturias

Eduardo Mendoza posa durante la presentación de ‘Tres enigmas para la Organización’. ALBERTO PAREDES/ EP

ARGUMENTARIO___El fallo destaca su “decisiva aportación a las letras en lengua española del último medio siglo”

MADRID. EUROPA PRESS | Eduardo
Mendoza ha sido galardona-
do con el Premio Princesa de
Asturias de las Letras 2025.
Así lo anunció ayer el jurado
encargado de otorgar el pre-
mio en el Hotel Oviedo Cer-
vantes.

El jurado ha valorado su
“decisiva aportación a las le-
tras en lengua española del
último medio siglo, con un
conjunto de novelas que
combinan la voluntad de in-
novación con la capacidad
de llegar a un público muy
amplio, y que gozan de ex-
tenso reconocimiento inter-
nacional”.

El fallo destaca “su prosa
clara engloba tanto el len-
guaje popular como los cul-
tismos más inesperados. En
sus libros sobresalen el sen-
tido del humor y la visión
desenfadada y humanista de
la existencia. Eduardo Men-
doza es un proveedor de feli-
cidad para los lectores, y su
obra tiene el mérito de llegar
a todas las generaciones,
que hoy se reconocen en sus
luminosas páginas”.

La candidatura fue pro-
puesta por Alejandro Nuevo
Gómez, director del Museo
Nacional de Escultura. Este
es el segundo de los ocho ga-
lardones internacionales
que convoca este año la Fun-
dación Princesa de Asturias
y que cumplen con esta su
XLV edición. A este premio
optaban 24 candidaturas de
16 nacionalidades.

Eduardo Mendoza (Barce-
lona, 11 de enero de 1943),
novelista, dramaturgo, tra-
ductor y lingüista, se licen-
ció en Derecho en 1965 en la
Universidad de Barcelona y,
tras viajar por Europa, en
1966 obtuvo una beca en
Londres para estudiar Socio-
logía. Al regresar a Barcelo-
na en 1967 ejerció la aboga-
cía y en 1973 se trasladó a
Nueva York para trabajar co-
mo traductor de la ONU, don-
de permaneció hasta 1982.

En 1983 volvió a Barcelona
y continuó su carrera como
traductor simultáneo en or-
ganismos internacionales

con sede en Ginebra y otras
ciudades. En 1995 impartió
clases de traducción en la
Universidad Pompeu Fabra.
Es colaborador habitual de
numerosos medios de comu-
nicación.

Traducido a varios idio-
mas, la obra de Eduardo
Mendoza, generalmente am-
bientada en Barcelona y que
se inició con la publicación
de la novela La verdad sobre
el caso Savolta en 1975,
muestra un estilo en el que
se mezclan elementos pro-
pios de la novela gótica, la
ciencia ficción o la novela
negra, así como un particu-
lar sentido del humor, la sáti-
ra y la parodia.

Esta primera novela, que
cumple cincuenta años este
2025, está considerada por la
crítica como la primera nove-
la de la Transición española
y tuvo un enorme éxito. Con-
tiene ya elementos de la ca-

pacidad de Mendoza para
utilizar diferentes discursos
y estilos narrativos de forma
sencilla y directa, aunque
no exenta de cultismos, ar-
caísmos y lenguaje popular.

Después, llegaron El mis-
terio de la cripta embrujada
(1979), El laberinto de las
aceitunas (1982), La ciudad
de los prodigios (1986), La
isla inaudita (1989), Sin no-
ticias de Gurb (1991), El año
del diluvio (1992), Una co-
media ligera (1996), La
aventura del tocador de se-
ñoras (2001), El último tra-
yecto de Horacio Dos (2002),
Mauricio o las elecciones
primarias (2006), El asom-
broso viaje de Pomponio
Flato (2008), El enredo de la
bolsa y la vida (2012), El se-
creto de la modelo extravia-
da (2015), la trilogía Las tres
leyes del movimiento (El rey
recibe, 2018; El negociado
del yin y el yang, 2019, y

Transbordo en Moscú, 2021)
y Tres enigmas para la Orga-
nización (2024).

Ha escrito también obras
de teatro, en algunas de las
cuales reaparece su perso-
naje principal, un detective
ingresado en un manicomio
y sin nombre que había sur-
gido en La verdad sobre el
caso Savolta, y ha publicado
ensayos, entre los que desta-
ca Baroja & yo. Por qué nos
quisimos tanto (2019). Las
obras La verdad sobre el ca-
so Savolta, La cripta, La ciu-
dad de los prodigios y El año
del diluvio fueron llevadas
al cine.

Además del Premio Cer-
vantes (2016), Mendoza ha
recibido, entre otros, el Pre-
mio Planeta en 2010 por Ri-
ña de gatos y en 2015 se con-
virtió en el primer español
en recibir el Premio Kafka.
Ya en 1976 su primera novela
recibió el Premio de la Críti-

ca y, posteriormente, se le
concedió el Premio Ciudad
de Barcelona (1987) por La
ciudad de los prodigios, que
también recibió en 1988 el
Premio al Mejor Libro del
Año en Francia y fue finalista
del Premio Grinzane Cavour
y de los premios Médicis y
Femina.

El año del diluvio ganó la
III Edición del Premio de las
Lectoras de la revista Elle y
Una comedia ligera le valió
el Premio al Mejor Libro Ex-
tranjero (Francia) en 1998.
La aventura del tocador de
señoras consiguió en 2002 el
Premio al Mejor Libro del
Año del Gremio de Libreros
de Madrid y en 2007 recibió
el Premio Fundación José
Manuel Lara por Mauricio o
las elecciones primarias. En
2020 obtuvo el Premio Inter-
nacional Barcino de novela
histórica por Las barbas del
profeta.

Eduardo Mendoza, galardonado con el
Premio Princesa de Asturias de las Letras 2025

El apunte

■ ■ Sobre posibles futuras
novelas, el escritor ha dicho que
cuando una lleva tantos años
escribiendo novelas “ya es una
especie de posesión diabólica”, y
que no es él quien decide la novela,
sino la novela que decide por él.
Así, ahora no se encuentra
escribiendo otra novela, pero
reconoce que “podría pasar en
cualquier momento”. Mendoza ha
contado que, después de la alegría
de recibir el premio, se ha quedado
pensando sobre qué significa, qué
ha hecho para merecer esto y si
está a la altura, y ha concluido: “No
me dejan jubilar tranquilamente”.
El jurado ha destacado que su obra
gusta a generaciones muy diversas,
algo que a Mendoza le sorprende
teniendo en cuenta que una obra
como 'Sin noticias de Gurb', en
estos momentos, “tendría que
publicarse en edición crítica con
notas a pie de página, porque de la
mayor parte de las cosas ya nadie
se acuerda ni de lo que son”.

En torno a posibles
futuras novelas

MADRID. EUROPA PRESS | El escritor
Eduardo Mendoza ha afirma-
do sentirse satisfecho de reci-
bir el Premio Princesa de As-
turias de las Letras 2025 y de
que, 50 años después de pu-
blicar su primera novela, no
le hayan mandado “al cuarto
de los trastos”. Lo dijo ayer en
una rueda de prensa en la bi-
blioteca Jaume Fuster de Bar-
celona tras conocerse el fallo,
en la que explicó que él siem-
pre se ha dedicado a hacer los
que más le gusta: “Escribir y
hacer el vago”.

En referencia al fallo del ju-
rado, que le describe como un
proveedor de felicidad, ha
aclarado que él se considera
que es un proveedor de felici-
dad “para sí mismo”. Aseguró
que ha tratado de contribuir
al género del humor en la no-
vela, en el que subrayó que es
importante no bajar el listón y
ser muy respetuoso con el lec-
tor, porque si se fracasa “no
hay salvación”.

Preguntado por el Pacte
Nacional per la Llengua,
Mendoza -que en 2017 escri-
bió el ensayo ¿Qué está pa-
sando en Catalunya?- respon-
dió que lo que él quiere es
“que haya concordia, buena
voluntad, corridas de toros,
vino, juerga y fútbol”.

El escritor dijo que a la Bar-
celona de su infancia no la re-
conocería “ni su padre”, por-
que ha cambiado radical-
mente, pasando de ser un ciu-
dad tranquila y poco conoci-
da a un referente turístico
mundial, algo que no se sabe
dónde va a ir a parar.

En referencia a Sin noticias
de Gurb, afirmó que si ahora
llegaran unos aliens a Barce-
lona no se daría cuenta nadie,
porque la ciudad está “llena
de alienígenas”.

Celebra que
no le hayan
mandado “al
cuarto de los
trastos”



intervención que el valor total del vino
superaba los 6.000 millones de euros, el
1,5 % del PIB, a lo que se sumaba su con-
tribución social, cultural y medioam-
biental. Que la mayoría de empresas del
sector son pymes y se verían beneficia-
das por la declaración de ese Día, según
Viso, quien remarcó que, a diferencia de
otros países, España no cuenta aún con
una conmemoración de este tipo en el
calendario, una fiesta, apuntó, donde
se elogie a viticultores, enólogos, bode-
gueros, cosecheros y habitantes del ru-
ral.

Por su parte, el portavoz por entonces
del PSOE Manuel González Ramos mos-
tró el apoyo de su partido a la instaura-

ción de ese Día, pero remarcó que a su
juicio el sector tenía ante sí retos de mo-
dernización y tecnificación, y espera
mayores dotaciones presupuestarias
para afianzar sus mejoras. González in-
sistió por ejemplo, en que la dotación en
competitividad de la industria agroali-
mentaria había bajado en los años ante-
riores un 20% en los presupuestos del
Ministerio de Agricultura y Pesca, Ali-
mentación y Medio Ambiente. Por ello,
instaba al Gobierno a reforzar las políti-
cas y fichas presupuestaria para el sec-
tor vitivinícola, entre otras iniciativas
prioritarias. 

En la Proposición no de Ley se pedía
que el Congreso de los Diputados insta-

Mondi Mon

Si bien el vino juega un papel cru-
cial en España, tanto desde el
punto de vista económico como
cultural, hasta la fecha,  no hay

un Día Nacional del Vino oficial con
una fecha fija en la que celebrarla cada
año, como ocurre en otros países del
mundo con un sector con mucho me-
nos peso. 

En España, se suele celebrar una
fiesta del vino en el segundo sábado de
mayo -este año tuvo lugar el pasado sá-
bado-, impulsada por la Conferencia
Española de Consejos Reguladores Vi-
tivinícolas (CECRV). Una celebración
que, denominada Día del Vino DO, des-
de 2017 viene funcionando como día
oficioso en el que un buen número de
denominaciones aprovechan para rei-
vindicar su impacto económico, social
y cultural en el entorno de las zonas
productoras repartidas por todo el país.

Pero esto tiene visos de cambiar a
partir de que en estos días el Congreso
de los Diputados ha pedido al Gobierno
que fije el 7 de mayo como Día Nacional
del Vino, una propuesta que el Ejecuti-
vo se comprometió a llevar a término en
2019 pero que se paralizó por la llegada
de la pandemia.

Así se recoge en una proposición no
de ley del PP aprobada en la Comisión
de Agricultura de la Cámara Baja con el
apoyo de Vox, la abstención de PSOE y
PNV y el voto en contra de Esquerra Re-
publicana (ERC) y EH Bildu.

Con esta propuesta, la Cámara Baja
quiere reconocer la cultura del vino en
el país, así como el “enorme potencial
económico del sector” al fijar la pobla-
ción en el territorio.  “El vino forma par-
te de la cultura de nuestro país, repre-
senta mucho más que una bebida y un
alimento, es una forma de vida, de con-
vivencia, de disfrute, y de celebración”,
subraya la propuesta respaldada por la
mayoría del Congreso.

Un largo recorrido legislativo 
El 21 de marzo de 2018 fue aprobada por
primera vez y por amplia mayoría una
proposición no de ley del PP en la Co-
misión de Agricultura del Congreso pa-
ra instaurar un Día del Vino con carác-
ter oficial en España. La Proposición no
de ley (PNL) contó con el respaldo de
las principales formaciones políticas y
salió adelante con 34 votos a favor y 2
en contra (no llegando a haber absten-
ciones).

El portavoz del Partido Popular Mi-
guel Ángel Viso destacó entonces en su

El Congreso urge a declarar el 7 de
mayo como Día Nacional del Vino

DAVID ZORRAKINO / EUROPA PRESS

Extra   | Cultura

MÁS QUE VINOS

OBJETIVOS___Con esta proposición no de ley del Partido Popular, la Cámara Baja quiere reconocer la cultura
del vino en el país, así como el “enorme potencial económico del sector” al fijar la población en el territorio

ra al Gobierno a la declaración, en cola-
boración con el sector del vino, de un Día
Nacional del Vino, “en reconocimiento
de la cultura del vino, del enorme poten-
cial económico del sector, que fija pobla-
ción al territorio, que representa lo mejor
de nuestra tierra, de nuestra historia y
que otorga imagen país”. 

En el texto se resaltaba que, a nivel eu-
ropeo, se está consolidando la celebra-
ción del Día Europeo del Enoturismo y
que otros países como Chile habían ins-
taurado el Día Nacional del Vino, en reco-
nocimiento social y económico del vino
para el país, o Francia que celebra el ter-
cer jueves de noviembre la degustación
del Beaujolais Nouveau.

Llegado el 2019 el Gobierno se compro-
metió con las organizaciones sectoriales
y profesionales, a fijar el 7 de mayo como
fecha idónea para su celebración. Sin
embargo, la pandemia de Covid-19 para-
lizó el expediente que sustentaba los ar-
gumentos para esa declaración. 

Por todo ello, la iniciativa aprobada re-
cientemente pide al Ejecutivo de Sánchez
retomar esa iniciativa, más si cabe cuan-
do los argumentos que sustentan la de-
claración de un día conmemorativo “es-
tán más vigentes que nunca, y con más
motivos aún”, dada la crisis que arrastra
el sector en estos últimos años. ■

“El vino forma
parte de la
cultura de
nuestro país,
representa
mucho más
que una bebida
y un alimento,
es una forma
de vida, de
convivencia, de
disfrute, y de
celebración”,
subraya la
propuesta
respaldada por
la mayoría del
Congreso

En 2019 el
Gobierno llegó
al compromiso,
con las
organizaciones
sectoriales y
profesionales,
de fijar el 7 de
mayo como
fecha idónea
para su
celebración. Sin
embargo, la
pandemia de
Covid-19
paralizó el
expediente

‘‘
Según un informe elaborado por
Analistas Financieros Internacionales
(AFI), España cuenta con una superficie
de viñedo de 930.000 hectáreas, que
suponen un 13% de la superficie total
mundial. El país produce 36,4 millones de
hectolitros de vino al año, existen 101
Denominaciones de Origen y 42

Indicaciones Geográficas Protegidas.
Asimismo, el sector vitivinícola supone
20.330 millones de euros de valor
añadido bruto, proporciona 363.980
puestos de trabajo, repartidos en 3.233
municipios españoles que cuentan con
viñedo y 4.347 empresas se dedican a la
exportación.

Las grandes cifras del vino en España
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TENIS DE MESA  “Hablamos de un niño afable, cariñoso y con una personalidad fuerte”

Fran Cano
JAÉN | Marcos Valsera, con sín-
drome de Down, tiene 13 años
y ha logrado ser un ejemplo
de superación en el Hujase
Jaén Paraíso Interior, donde
milita. En la reciente jornada
de puertas abiertas ha demos-
trado el carácter inclusivo del
club, cuyo lema es “Que cada
uno brille con luz propia”.

“Marcos ha crecido como
deportista, hoy es el quinto de
España en su categoría, y co-
mo persona”, celebra Francis-
co Valsera, padre del jugador.

Ocurre que el chico ha ido
un paso más allá de la mera
práctica deportiva y ha logra-
do encontrar un sitio en el que
se siente valorado y respeta-
do. “Fue clave que el club le
ofreciera las mismas sesiones
que al resto”, destaca Francis-
co Valsera.

Y prueba de que es uno más
es el rol que tuvo en la recien-
te jornada de puertas abiertas
impulsada por Hujase Jaén.
Según señala el padre, Mar-
cos Valsera se sintió útil, de-
mostró autonomía y pudo
compartir sus conocimientos.

La escena fue reveladora,
pues el joven con síndrome de
Down enseñó la parte más
elemental del tenis de mesa
adultos con enfermedades
neurodegenerativas, como

Marcos Valsera, jugador del Hujase Jaén.  HUJASE JAÉN PARAÍSO INTERIOR

Marcos Valsera, emblema
inclusivo del Hujase Jaén
EXPERIENCIA___ Francisco Valsera detalla la experiencia de su hijo, jugador
con síndrome de Down, en la jornada de puertas abiertas del club

Francisco Javier Valsera es-
pera que el espíritu que está
abanderado el Hujase Jaén
Paraíso Interior trasciende
más allá del ámbito deporti-
vo. “Tenemos que hacer una
sociedad más rica y más hu-
mana. La discapacidad no de-
fine los límites; las oportuni-
dades, sí. Y el deporte es un
idioma universal que rompe
barreras”, abunda.

La entidad siempre ha mos-
trado, a través del dirigente
Alfonso Alejo, el orgullo que

RUGBY Adiós al ascenso a División de Honor B

REDACCIÓN | El equipo femenino
del Jaén Rugby femenino ca-
yó derrotado (37-7) en cuartos
de final de las eliminatorias
por el ascenso a División de
Honor B. El Barcelona Univer-
sitari Club (BUC) no dio op-
ciones a las jiennenses. Con-
tundentes en defensa y efica-
ces en ataque, las catalanas
maniataron el juego que ha
llevado al equipo jiennense a
disputar estas eliminatorias
por primera vez en la historia
del club.  “El abultado resul-
tado el marcador al final del
encuentro no refleja lo visto
sobre el terreno de juego”, la-
mentan desde la entidad jien-
nense.

Las jugadoras jiennenses
no especularon ni un mo-
mento. Fue recibir el balón en
la patada inicial y poner en
práctica el juego que las ha
llevado a ser campeonas de
Andalucía. Buscando los es-
pacios, llegando rápidas a los
rucks y frenando los ataques
de las rivales con buenos pla-
cajes. Pero claro, enfrente te-
nía un equipo muy serio, más
experimentado y que salió
con puntos en su primera in-
cursión en la veintidós jien-
nense. 

El ensayo transformado en
el minuto 14 no quebró los
ánimos de las jiennenses (7-
0). Cierto es que se estaba ju-
gando más en campo jien-
nense, también que se volvie-
ron las tornas. Sin embargo, a
las jugadoras de Jaén les cos-
taba un mundo encontrar
una rendija por dónde colar-
se. Y cuando lo hacían eran
cazadas a cinco metros de la
zona de marca. 

Así pasaban los minutos.
Las de Barcelona sabían que
no debían dejar correr al XV
verdeoliva, su defensa era as-

fixiante, pero, al menos, el
Jaén Rugby mantenía la pose-
sión moviendo el balón con
criterio. El BUC amplió el
marcador transformado un
golpe de castigo primero (10-
0) y ensayando al filo del des-
canso (15-0). El partido estaba
siendo tan duro que en esta
primera parte los entrenado-
res jiennenses, Liébanas y
Sanfilippo, ya se habían visto
obligados a realizar tres cam-
bios por lesión.

Tras la reanudación otro
golpe de castigo por placaje
alto aumentaría la distancia
en el marcador (18-0). En el
minuto 47 se vio la luz. Qué
jugada. En minuto y medio,
ocho fases y cinco off load pa-
ra mover el balón de lado a la-
do tres veces después de ga-
nar un saque lateral. Todo el
equipo participó en la jugada
del ensayo de Laura Jiménez,
transformado por Carmen
Carmona (18-7).

BUC hizo gala de su mayor
experiencia y de participar en
una liga más competida. Así,
al igual que en la primera par-
te, fueron cayendo los puntos
y la balanza se fue inclinando
hacia su lado. La del marca-
dor, porque la del juego estu-
vo siempre muy equilibrada.
Durante el último tercio de
partido la sensación de que
Jaén Rugby podía ensayar fue
constante. Hasta en tres oca-
siones sus jugadoras fueron
placadas sobre la misma lí-
nea de ensayo. Pero no. Las
que ensayaban eran las de ne-
gro, tres veces más hasta lo-
grar el definitivo 37-7. 

Con el tiempo casi cumpli-
do, los técnicos del equipo
jiennense dieron la oportuni-
dad de sudar la camiseta a las
componentes del banquillo
que quedaban por salir.  

El Jaén Rugby despide
la temporada con una
dura derrota

consecuencia del proyecto,
también de cariz inclusivo,
impulsado por la entidad que
dirige Alfonso Alejo.

Un viaje de ida y vuelta
“Siempre me habían dicho
que la verdadera inclusión se
basa en presencia, progreso y
participación”, señala el pa-
dre, y agrega: “En la jornada
de puertas abiertas aprendí
algo más: que la inclusión no
es un destino, sino un viaje de
ida y vuelta”.
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supone contar con Marcos
Valsera como jugador y ahora
como voluntario en el progra-
ma para personas con enfer-
medades neurodegenerati-
vas. 

“Marcos entró en la cantera
prácticamente desde que em-
pezamos la aventura del club
en 2016”, recuerda el máximo
dirigente.” Hablamos de un
niño afable, cariñoso, amigo
de sus amigos y con una per-
sonalidad fuerte, que se hace
querer”, concluye.

Manuel Botella firma una 
gran actuación en Guadix
FRAN CANO | Manuel Botella es-
tá viviendo un momento de
dulce en el Campeonato de
Andalucía de Velocidad en
Circuitos (CAVA), pues ha lo-
grado dos primeros puestos
en su categoría y un segundo
absoluto en Guadix (Grana-
da).

Además, el piloto de Úbeda
logró un récord personal con

su Renautl Clio Sport. “Estoy
muy contento con el resulta-
do, que se suma a la buena
actuación que tuve en Ches-
te”, expresa el jiennense.

La segunda cita del CAVA
demostró que el piloto gana
experiencia y de nuevo se su-
bió al podio, con un resulta-
do que confirma el buen tra-
bajo realizado en la prepara-

MOTOR El piloto ha logrado dos primeros puestos en su categoría y un segundo absoluto

ción.
Aún por terminar de poner

a punto el nuevo Clio Sport,
Manuel Botella, sí echa limar
la mecánica que le permita
sacar partido a la potencia
que es capaz de desarrollar
este nuevo coche. 

La idea del deportista es
seguir con el Renault Clio a lo
largo del torneo andaluz y
también quiere emplearlo en
pruebas del nacional de tu-
rismos. “Estoy muy agradeci-
do a mi equipo y a los patroci-
nadores, así como a la familia
y a los amigos que me apo-
yan”, concluye.Manuel Botella. VIVA JAÉN

Las jugadoras del Jaén Rugby, al término del duelo ante BUC. PEDRO CRUZ
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.35 Mañaneros 360

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de la tele
17.10 Valle Salvaje

Capítulo 167
18.00 La promesa

Capítulo 595

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La Revuelta
23.00 Futuro imperfecto
00.15 Futuro imperfecto
01.30 La noche en 24H
04.00 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín matinal presentado
por Susana Griso

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Eva y Nicole
01.30 Cine

Haciendo frente al enemigo
02.50 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.05 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por Xuso Jones

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Horizonte
02.00 Eldesmarque Madrugada
02.45 Sportium Game Show
03.30 En el punto de mira
05.35 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva del
día de la mano de Manu
Carreño y Matías Prats.

21.45 El tiempo
22.00 Supervivientes
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por el periodista
Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad
presentado por Cristina Pardo e
Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 El taquillazo

Por encima de la ley
01.05 Cine

Destrucción en Los Ángeles
02.45 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día: Mesa de Análisis
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.55 Atrápame si puedes

Concurso presentado por
Manolo Sarria

22.55 Cine
Tu hijo

01.15 Andalucía por el Mundo

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Cadenas rotas’ con John Mills,
Valerie Hobson y Martita Hunt
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Adaptación de la novela ‘Grandes esperanzas’ de
Charles Dickens. El hijo de un humilde herrero es
enviado a educarse a Londres gracias al dinero de un
benefactor cuya identidad desconoce. 

‘Un paso adelante’ con Marion
Barbeau y Hofesh Shechter
CINE | La 2 | 23.15 horas
■ Élise, de 26 años, es una gran bailarina
clásica. Sufre una lesión durante una función y
le informan que tendrá que dejar de bailar. A
partir de ese momento, su vida da un vuelco.

José Coronado y Salva Reina
invitados de ‘El Hormiguero’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Los actores presentan de la serie ‘Legado’,
que llega a Netflix. Narra la historia de un
poderoso magnate que vuelve a los negocios
tras dos años alejado por una enfermedad.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Cádiz suena bien
08.30 Agro 7
09.30 RFAF Live
10.00 Espacio Innovación
10.30 Directo al grano
11.00 El Virginiano y La familia

Monster

13.00 Stylo Sur
14.00 La Pasión
16.00 Sala 7 (Cine)

Cadenas rotas
18.00 Local Musical
18.30 Sevilla Obra Maestra
19.00 El Acomodador
19.30 7 economía

20.00 Tierra 7
20.30 Pitlane
21.00 Alianda
22.00 El Rocío que yo quiero
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Documenta2

Forjadores del mañana
11.55 Culturas 2

12.35 Jeopardy
13.30 El cazador
14.30 El cazador
14.50 El chef del mar
15.30 Saber y ganar
16.15 Grandes documentales

Leones contra hienas
Perú salvaje. El campo de
batalla de los Andes

18.05 Documenta2
El futuro de la mente

19.00 Malas lenguas

21.00 Festival de Eurovisión
23.15 El cine de La 2

Un paso adelante
01.10 One Life
02.30 Los conciertos de Radio 3
03.00 Documenta2

Forjadores del mañana

HORIZONTALES.- 1: Cedieran, transigieran.- 2:
Facción del rostro (Pl). Inútil, baldío.- 3: Municipio de
Almería. Nombre de mujer (Pl).- 4: Cada una de las
curvas que describe el curso de un río (Pl).- 5:
Preposición desusada a. Nombre de varón (Pl).- 6:
Cauchos. Alimento básico.- 7: Llevaran a remolque
una embarcación.- 8: Cierto molusco (Pl).
Encaminarse.- 9: Nueva. Cada una de las ninfas que
vivía en el mar.- 10: Pico más elevado de los Pirineos.
Conjunto del reino inorgánico de un país (Pl).- 11:
Apúnteslos.

VERTICALES.- 1: Hombre primitivo que recibe su
nombre por los restos encontrados en un cueva de
Francia.- 2: Villa de Santander. Estén.- 3: Cierto con-
tinente. Cierto gas.- 4: País africano. Conjunción lati-
na.- 5: Nota musical. Lejano.- 6: Departamento fran-
cés. Relativos al hueso.- 7: Asociación de masones.-
8: Notificación. Imploración, petición.- 9: Nivel.
Establecimiento que ofrece terapias, utilizando como
base principal el agua. Plural de vocal.- 10: Nombre
de mujer (Pl). Nidifica.- 11: Pronombre personal.
Preposición. Plano, liso.

HORIZONTALES.- 1: Claudicaran.- 2: Rasgos.
Vano.- 3: Oria. Elisas.- 4: Meandros.- 5: Ad.
Diegos.- 6: Gomas. Pan.- 7: Toaran.- 8:
Ostras. Ir.- 9: Nea. Nereida.- 10: Aneto.
Geas.- 11: Anóteslos.

VERTICALES.- 1: Cromagnon.- 2: Laredo.
Sean.- 3: Asia. Metano.- 4: Uganda. Et.- 5:
Do. Distante.- 6: Isere. Óseos.- 7: Logia.- 8:
Aviso. Ruego.- 9: Ras. Spa. Íes.- 10: Anas.
Anida.- 11: Nos. En. Raso.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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geekcom

■ Android 16 tendrá un despliegue más temprano, que co-
menzará el próximo mes y que traerá su mayor cambio de di-
seño en años y nuevas funciones de seguridad y privacidad
para proteger a los usuarios en caso de robo y frente a esta-
fas. Android tiene más de 3.000 millones de dispositivos ac-
tivos en 190 países.

SOFTWARE

Android 16 traerá el mayor
número de novedades en años

■ Lenovo ha presentado los
nuevos ordenadores de escri-
torio ThinkCentre M Series
Gen 6, diseñados para la pro-
ductividad y la multitarea
con el apoyo de la inteligen-
cia artificial (IA,) y la familia
de monitores ThinkVision T
Series Gen 40.

■ TikTok ha presentado
una nueva función impul-
sada por Inteligencia Artifi-
cial (IA), TikTok AI Alive,
que permite convertir una
imagen estática en un vídeo
y estará disponible en la Cá-
mara de Historias de la red
social.

TIKTOK AI ALIVE

Movimiento en las
fotos estáticas

■ Logitech ha anunciado el
relanzamiento de su web-
cam Brio 4K, un dispositivo
de videocomunicación diri-
gida a la actividad profesio-
nal que incorpora un diseño
más responsable con el me-
dioambiente sin sacrificar
rendimiento.

BRIO 4K

Logitech relanza
su webcam

LENOVO

Lanza su nueva
generación de PC 
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Fran Cano
JAÉN | José Ángel Mañas regresa a
Jaén para participar en la Feria
del Libro. Será el 16 de mayo
cuando departa con los lectores
y firme ejemplares de Una histo-
ria del Kronen (Aguilar), la obra
que está ligada al gran éxito lo-
grado hace ya más de 30 años,
cuando fue finalista del premio
Nadal con la novela Historias
del Kronen. Con un estilo libérri-
mo que navega entre el diario ín-
timo y la crónica con pulso no-
velesco, Mañas viaja a los años
90 para contar aquel mundo
que se fue y de paso para reen-
contrarse con su yo de 22 años.
¿Cómo surge la idea del libro?
—Carmen Fernández de Blas me
invitó a su podcast hace un año
y medio, y hizo preguntas sobre
cómo vivi ser finalista en el Pre-
mio Nadal. Le conté anécdotas
que creí que ella reconocería,
pero para mi sorpresa no estaba
al tanto. Y ese tipo de anécdotas
que le conté de forma destarta-
lada en la entrevista al final me
hizo pensar en reorganizar todo
y explicar mi historia sobre có-
mo llegué al mundo editorial.
Entré como un elefante en una
cacharrería.
Así mismo lo expresa en la obra.
¿Cuánto ejemplares vendió de
Historias del Kronen?
—No lo sé con exactitud, pero
entre 200.000 ó 300.000. Todo
aquello me sobrepasó. Y fue
muy bonito porque fue el típico
libro que se prestaban los ami-
gos en el instituto. Se leyó mu-
chísimo.
En esta última publicación apa-

rece la crónica, quizá su mayor
acercamiento al periodismo.
—Nunca lo he ejercido. Son me-
morias, pero al mismo tiempo es
un texto muy libre, una autobio-
grafía generacional. Yo cuento
mi historia y tenía el empeño de
ensalzar elementos para que la
gente se pueda sentir reconoci-
da, y quizá en ese aspecto ejerzo
de cronista. Algún lector me ha
dicho que también le parece
una novela. Me gustan los libros
que hacen pensar.
¿Siente que con este trabajo
también se conoce más al José
Ángel Mañas persona?
—Sí, tras más de 30 años he teni-
do la sensación de hablar más de
mí. Es una gran experiencia, y
hablar de uno mismo es un reto.
En la literatura la tendencia es
encasillar. Yo prefiero entender-
la como Ridley Scott hace con el
cine, igual cuenta las películas
Blade runner que Gladiator. Lo
que las unifica es saber contar
una historia, y yo siempre he te-

nido la pasión de la novela.
¿Cómo ha sido el doble regreso
al Kronen, a la ficción y al bar de
verdad?
—Lo he disfrutado. Ponerse a
uno mismo en perspectiva es in-
teresante y me doy cuenta de
que he tenido una vida muy aza-
rosa. Mi camino editorial ha si-
do una carrera de dientes de sie-
rra y, al mismo tiempo, muy di-
vertida. He sido un kamikaze y
he tomado decisiones muy lo-
cas. En cuanto al Kronen real,
fui con Iñaki Dominguez y aho-
ra es un restaurante mexicano
en Madrid. Estoy muy agradeci-
do al chaval que la escribió, por-
que gracias a él he podido dedi-
carme a la literatura. Enfermé
de éxito y tardé años en recupe-
rarme, pero he publicado 30 li-
bros y otras novelas que, a mi
entender, fueron más redondas,
como Ciudad rayada. 
Cuenta también que no le con-
venció la adaptación al cine de
Historias del Kronen de Montxo

Armendáriz.
—Es una visión lícita de la nove-
la, pero es diferente al libro.
Igual pienso que es una buena
película. Me gustaría que al-
guien hiciera un remake, tal vez
una serie.
El cineasta Rodrigo Cortés dice
que las series se han convertido
en el libro del que no lee.
—Estoy totalmente de acuerdo.
Un libro es una propuesta inte-
lectual que lanzas a la sociedad
y su éxito radica en que provo-
que al lector mirar las cosas de
forma diferente o hacerlo pen-
sar. Eso ocurrió con Historias del
Kronen en los años 90, porque
de repente aparecieron unos
chavales con una forma de ha-
blar y relacionarse. También ha
pasado con Patria, de Fernando
Aramburu, quien da voz a las
víctimas de un conflicto, el libro
se lee masivamente y hay una
reflexión. Creo que el libro como
producto ha perdido ese tipo de
influencias que sí tienen ahora
las ficciones en las grandes se-
ries.
David Uclés está teniendo un
éxito similar al que usted tuvo,
aunque le pilla en la treintena.
¿Qué consejo le da?
—Ninguno. Lo está haciendo
muy bien. Coincidí con él en Al-
mería y tiene la cabeza muy bien
amueblada, además de talento.
Su éxito te reconcilia con el
mundo editorial porque salen
ganando Siruela, los lectores y
él como autor. Me parece bri-
llante revisitar la Guerra Civil
desde el prisma del realismo
mágico. 

“Estaría bien una serie
sobre Historias del Kronen”
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La escritura perpetua

León XIV tiene cara de hombre noble y duro. Es
un Papa bergogliano. Francisco no tocó la
doctrina, pero habló con todos, y abrió de par
en par las ventanas del Vaticano para que en-
trara en sus estancias, alguna con pinturas de

Miguel Ángel, la brisa de los nuevos tiempos, la at-
mósfera del cielo intensamente azul de Roma. Pero
los cambios en la Iglesia, todos los cambios, y más
aún los esenciales, se hacen de manera lentísima,
tras ser muy meditados y evaluados. Porque el cielo
puede esperar. La Iglesia vive en un tiempo sin tiem-
po. En un tiempo detenido. El reloj de la Iglesia no
marca las horas, sino los siglos. La Iglesia se desen-
vuelve a paso lento porque predica la vida eterna,
donde solo hay sosiego y paz, y eso le ha valido para
ser una institución con 2025 años de historia. No hay
que esperar cambios sustanciales de León XIV, el car-
denal norteamericano Robert Francis Prevost, en na-
da referente a la doctrina, o en asuntos como el matri-
monio entre homosexuales o la secularización de la
mujer, pero, los últimos papas han encajado siempre
con su época, y León XIV tiene frente a sí terribles
guerras y la amenaza de una Gran Guerra Mundial,
por lo que está llamado a ser el Papa de la paz, en me-
dio de un mundo polarizado, encendido en crispa-
ción y en una enloquecida e interesada carrera arma-
mentística, porque los papas son escuchados, dado
que tienen detrás a 1.400 millones de católicos. Escri-
be Íñigo Domínguez en ‘El País’: “Trump sabe que ya
no puede permitirse tratar a un Papa estadounidense
como trataron a Berglogio, porque no será aceptado
por muchos ciudadanos”. En su primer discurso co-
mo Pontífice, ante centenares de miles de fieles con-
gregados en la Plaza de San Pedro, la palabra más
pronunciada por Prevost fue: “Paz”.

Los 133 cardenales debían elegir en el cónclave a un
Papa pastor y gestor. Prevost ejerció durante años co-
mo misionero en Perú. “El Papa misionero”, lo llaman.
La religión parece una reliquia en España y en Europa,
pero el catolicismo vive un sensacional momento de
auge en Asia y África. También en varios países latino-
americanos. La paz. Trump y Zelenski se sentaron a
hablar cordialmente en el Vaticano momentos antes
del funeral por Francisco. León XIV llega al Vaticano
oliendo a oveja, como pedía Berglogio a cardenales,
obispos y curas. En este tiempo oscuro de drones y
muerte, una antigua chimenea echando humo blanco
significa un enorme alivio para el ánimo. A poco de re-
sultar elegido, León XIV habló en español. ■

León XIV

Luis Eduardo Siles
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